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键技术，深受各方欢迎。

我负责组织、指导和参加完成国家重

点技术开发项目、“863”项目的论证和

编写：大型超临界火电机组关键技术、大

型空冷机组关键技术、燃气轮机国产化、

火电大机组安全经济稳定运行、中长期电

力发展规划等。这些具有前瞻性、指导性

的技术文件已列入国家发改委、国家科技

部发布的《国家重点技术开发指南》《国

家中长期电力发展规划》等。

40年来，我们的研究工作取得的许多

成果具有突破性、开创性、奠基性和重大

科技价值，多项成果得到大规模应用，大

大提高了我国发电机组的经济性和安全

性，取得显著的经济效益和社会效益，为

国家节能减排战略、为电力工业的科技进

步做出了贡献。国家也给了我很高的荣

誉：国务院政府特殊津贴的专家，全国劳

动模范，中国电机工程学会会士，庆祝中

华人民共和国成立70周年纪念章。

从20世纪80年代我国电力短缺、停电

限电的状态，到2010年我国发电装机容量

和发电量超越美国成为世界第一，再到我

国建成了全球规模最大的清洁煤电系统，

居国际一流水平。这里有包括我在内全体

电力人的奉献和汗水，每想到这里，都感

到无比的骄傲和自豪。我想，这也是一个

清华人应有的追求。                  2022年4月

现在有个常听到的说法：出道即是巅

峰。这基本上是调侃的味道，不过，这个

词用在我身上似乎也不过分。1987年我刚

迈进清华园，就听到大喇叭里在说：今年

全国理科状元考进清华建筑系。迎新的

大会小会都在说这件事，我受到了从未有

过的关注，成了大家眼中的“巅峰”。不

过随后的经历，确实再没有那样的高光时

清华——刻骨铭心的力量
○齐建会（1987 级建筑）

刻，而且，很快就跌到谷底。

因为从小患慢性肾炎，这种病没啥好

的治疗方法，就是控制不要走到肾衰的地

步。那时候根本不知道问题的严重性，几

乎和大家一样熬夜，又长期坚持长跑，到

了四年级上半学期，终于走到了肾衰竭的

地步。那半年多，天天没有胃口，上楼梯

觉得很累，稍微过劳，就浑身疼痛，甚至

会出现呕血不止去看急诊。最严重时，根

本吃不下饭，吃了就吐，整天昏沉沉的，

鼻子流血止不住。实在熬不住了，去校医

院检查，医生当即下了特级护理的通知，

躺在病床上不能下地，护士每隔半小时来

看看我的气息，是不是还活着。那时候校

医院还很简陋，很多检查做不了，他们连

夜把我转到北医三院，马上确诊CRF（终

末期肾功能衰竭），但没有床位，只好先
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回校医院，第二天再转诊北大医院要安排

透析治疗，那个时候透析还是比较稀缺的

治疗手段。北大医院没有床位，又转诊友

谊医院，也是没有床位，再转去刚刚开业

不久的中日友好医院，是当时北京最好的

医院，才找到透析床位。校医院派出一辆

救护车，医生带着空白支票，在北京从西

到南再到北往返穿梭了一天。

当时，我还不知道这个病的严重性，

心里还抱定一个信念，透析几次就好了，

还能回学校继续上学，和大家在一起。我

住进中日友好医院，需要陪护。全年级的

男生组织起来，每天安排若干同学，几班

倒地来医院陪我。由于毒素已经侵蚀到大

脑，我脑子里都是乱的，偶尔清醒一下，

和陪我的同学聊几句，熟悉的不熟悉的，

现在记忆模糊，但还是记得同学推我去

检查、治疗，晚上就坐在我床边。此后，

我转院到离家近的航天中心医院开始了漫

长的透析治疗，神智也慢慢恢复，我才知

道，原来肾衰只能靠透析维持生命，再就

是换肾才能摆脱透析机。那是最迷茫的时

候，不知道何时才能从病患中走出来。期

间又经历了长期高烧不退，烧到肌肉萎

缩，站起来都困难。

这个时候，在清华大学党委学生部李

凤玲老师的倡导下，清华大学开展了史无

前例的由校党委发起的为我治疗换肾的募

捐活动，学校各个机构，甚至连出版社、

各个系、各个食堂都捐了款。学校广播站

每天报道收到的捐款数，话剧团据说还排

练了一场话剧演出。而最让我感动的是，

我收到了将近1000个同学发给我的鼓励

我战胜疾病的信件，装了整整一大麻袋。

在大家的鼓励下，我真的感受到来自母校

给我的鼓励支持和力量！这是让我铭记一

生、刻骨铭心的力量源泉，我感到那么多

的兄弟姐妹站在我的背后，支撑我站起

来。我开始锻炼，从慢慢站起来，到在楼

下慢慢走路练习。半年多的努力，我的肌

肉恢复了力量，体质也慢慢地强起来，终

于在找到肾源时，具备接受肾移植手术的

条件。在我透析两年后，我迎来了第一次

肾移植，并且快速康复。

那时，我的同班同学已经陆续找到接

收单位，很快将走进工作岗位，我在羡慕

的同时，也在思考自己的出路。恰好我一

个同学要出国，她出国前在一家计算机

软件公司工作，专门做 CAD 软件，她知

道我对电脑很有兴趣，就介绍我去了她的

公司。那时候计算机绘图方兴未艾，我来

到这个行业，感觉非常幸运，因为我虽然

身体原因不能再趴图版画图，刚好有了电

脑绘图可以替代，我也阴差阳错地成了推

动中国的设计院告别图版进入电脑绘图的

第一代专业建筑师，这在我就业的前若干

年，成为我弯道超车的极大的优势。

就在我乐不思蜀、忘记了我的学业尚

未完成，而我自己也对于能否复学有极大

的疑问时，得到一个偶然的机会。那天，

我正在给设计院培训电脑绘图，我的老师

林贤光经过电脑机房，我们都很惊讶，

他问我现在在做什么，而且也惊讶我的身

体已经康复到和正常人无异。我告知已经

在打工，且对工作很满意。他说，你现在

有条件继续把学上完，拿到学位，这才是

最重要的。这个提示真的太重要了，我当

晚回去，立即打电话给系党委书记左川老

师，她说学校没有先例，休学三年还能复

学，通常休学两年如果不能复学，即注销

学籍。她建议我尽快写个复学申请，她会

努力帮我争取这个机会。当时是周一，我
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连夜写了申请书，周二一早送到系里。随

即，周四左老师就通知我，经学校校长办

公会讨论特批，允许我回校复学。我1991

年元旦开始休学，1994年暑假回去复学，

期间，治疗两年半，工作一年。

复学最大的困难是一年时间要上一年

半的课程，很多课程调整，有的要跟三年

级上，有的要跟四年级上，还要上五年级

的课程和参与毕业设计。但这个机会对我

来说太重要了，我全力以赴也要把课程

上下来，修够学分，圆满毕业。相比生病

中的无望，这个时候虽然辛苦，但内心充

满感激，这是清华给我的最大的鼓舞和奖

励，化作无穷的力量去面对学业的挑战，

也激励我在未来面对一切困难。

很快，打击就来了。虽然清华能接纳

我回校复学，但工作单位却无法接收一个

身体不太健全的人去工作，我从1995年初

就开始托老师朋友帮我介绍工作单位，当

时最想去某个学校当老师，去了北建工、

北方工业大学，而彼时北建工正要建设计

算中心，我有一年IT公司工作经验，又有

清华学历，本来最合适不过，但最后还是

因为身体原因没有被接受。从最早就开始

跑分配，直到拍完毕业照，吃完散伙饭，

大家都纷纷走上工作岗位，我的工作依然

没有着落。就是回我原来工作单位也不行

了，他们因为盗版被告到破产倒闭了。

又是那么巧合，我的同班、同宿舍同

学谢江，我们最优秀的同学之一，在中建

深圳海外装饰已经工作了几年，现在保留

研究生学籍回校读研，他带海外装饰的领

导在清华见了我一面，得知我有计算机

设计的经验，又是清华毕业，马上同意接

收。我到深圳，且直接接任谢江的职位。

没想到老大难的就业问题，瞬间就解决

了。我告别清华园，带上密封的档案，从

北京飞到深圳，正式走上了工作岗位。

回想起来，一个个戏剧性的转折，让

我二十几年的生命，经历了太多的大起大

落。但这期间，清华给了我战胜各种困难

的力量，给了我不惧艰难的品格，在挫折

面前，我没有倒下，反而练就了更为强大

的内心和意志。毕业留言时，张孝文校长

的题词是：勇于挑重担，不惜做小事。这

是清华人的精神，我们敢于面对挑战，敢

于承担责任，身先士卒，我们在工作岗位

上，用我们的行动践行了清华精神。

在我的一生中，最大的一个愿望就是

怎样回报清华曾经给我的帮助，回报同学

们给我治疗的募捐和精神的支持。我的信

念里，施比受更为有福。所以，我一直在

找机会能帮助他人。后来，我们高中校

友有个同学也是肾衰需要换肾，但他很恐

惧，意志也很消沉。他同班同学都很为他

担忧，找到我希望我能开导他。其实，不

用多说，他看到我的状态，就是最好的现

身说法。从工作以后，我经历了排异，第

二次换肾，再排异，再回到透析，但都没

有成为我的阻拦和负担。我正常工作，肾

移植手术也只休了一个月的病假就回到工

作中。这些年也是边透析边工作，疾病已

经不再是负担，只是一种生活方式了，慢

慢就习惯了。我那个同学很快接受了肾移

植手术，也回到了工作岗位，带全家出国

旅游，现在也快十年了。看到他的状态，

真的为他高兴。

因为自身的特殊经历，我在工作中专

门选择将医院建筑设计作为我专业发展和

研究的方向，从2002年起，至今已经坚持

了20多年，也成为医疗建筑设计的资深专

家。我亲历了中国医院从老破小经过20
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年的发展，产生了天翻地覆的变化，逐步

达到发达国家的医疗硬件水平。在这个过

程中，我参与了国内排名前50名知名医院

中的许多著名医疗机构的设计，为他们的

建设贡献了微薄的力量。这中间不乏南湘

雅、北协和，华西，郑大一附院，吉林大

学白求恩第一医院，解放军总医院，北大

医院，北大国际，北大人民医院等国内一

流的大型医院。因为在医疗设计领域的影

响力，我还以顶尖专家的身份于2018年受

中央电视台邀请参加了央视知名栏目《秘

密大改造》第二季的拍摄，为盲人设计更

为人性化的住宅产品，广受好评。我会用

更多更优秀的医院建筑设计回报社会和清华

给予我的教育，创造更大的社会价值。

一个偶然的机会，我了解到新疆由于

医疗条件限制和民族习俗，很多产妇在家

生产，由于接生不当，脑瘫患儿比例很

高。这些孩子如果在12岁之前不及时康复

治疗，可能一生都无法生活自理，成为家

庭和社会的负担。我的朋友们组织志愿者

引进香港的辅助康复治疗手段，在新疆喀

什成立了当地第一家NGO慈善组织——
彩虹康复中心。我被他们的奉献精神深深

感动，也觉得有能力支持他们，我出资帮

助他们启动了免费为当地孩子提供康复训

练的工作。当地残联也全力支持，拿出房

子免费给我们使用，还给住得远的患儿和

家属提供住宿。在各方努力下，康复中心

顺利开业，并在随后的这些年坚持为当地

脑瘫儿童提供全免费的康复训练治疗，有

近百名不同程度的脑瘫患儿恢复自主活动

能力，能够靠轮椅或者拐杖去到学校读

书，和正常孩子一样接受教育，未来能够

有工作和生活能力自立生活。

清华给予我工作能力和赚钱能力，去

支持脑瘫儿童康复，我觉得无比幸福，生

命也活得更有价值和力量。在此也广而告

之，大家有帮助脑瘫儿的想法，可以关注

我们的微信公众号：彩虹康复。

由于休学，我27岁才从清华毕业开始

工作，到2022年，我们30周年秩年，我刚

好也工作27年，比大家晚了三年，但多了

三年时间和清华相守。前半生清华的经

历，为我一生积蓄了知识，积蓄了工作的

能力，积蓄了面对生活的勇气和力量，刻

骨铭心，永志不忘。

我永远的清华园，永远的力量源泉。

2018 年受中央电视台邀请，参加了央视

知名栏目《秘密大改造》第二季的拍摄，为

盲人设计更为人性化的住宅产品

大学毕业三十年有记
○汪长安（1987 级材料）

青葱五载似云烟，影像长留三十年。
水木清华多变幻，荷塘月色尽依然。
当时朝夕相同砚，从此东西两片天。
我欲复兴钢铁梦，满腔热血浦江边。

作者为宝武集团正高级工程师，

现任轧钢工艺首席工程师。


